

Beschlussvorlage

Organisationseinheit Kultur und Geschichte	Datum 05.11.2018	Drucksachen-Nr. 2018/254
---	---------------------	------------------------------------

↓ Beratungsfolge	↓ Sitzungsart	↓ Sitzungstermin/e
Kultur- und Schulausschuss	öffentlich	19.11.2018
Kreistag	öffentlich	17.12.2018

Tagesordnungspunkt 1

Kulturförderung im Landkreis Konstanz 2019;

- a) Bodensee-Madrigalchor e. V.**
- b) Junges Theater Konstanz**
- c) Höri Musiktage**

Beschlussvorschlag

- a) Der Landkreis Konstanz unterstützt den Bodensee-Madrigalchor e. V. im Jahr 2019 für die Aufführung des Werkes „Quo Vadis“ mit einem Betrag von 1.000 €, der zusätzlich in den Haushalt 2019 eingestellt wird.**
- b) Der Landkreis Konstanz unterstützt im Jahre 2019 das Junge Theater des Stadttheaters Konstanz mit einem Betrag von 15.000 €, der zusätzlich in den Haushalt 2019 eingestellt wird.**
- c) Der Landkreis Konstanz unterstützt im Jahr 2019 die Höri Musiktage des Höri Musiktage Bodensee e. V. mit einem Betrag von 5.000 €, der zusätzlich in den Haushalt 2019 eingestellt wird.**

Sachverhalt

Zu a)

Antrag des Bodensee-Madrigalchors e. V. auf finanzielle Förderung der Konzertreihe zum 50-jährigen Jubiläum des Chores

Der Bodensee-Madrigalchor ist einer der führenden Chöre im Landkreis. Regelmäßig bringen die etwa 70 Sängerinnen und Sänger unter der Leitung des Radolfzeller Münsterkantors Andreas Jetter Werke anspruchsvoller Chormusik zur Aufführung. Einen Schwerpunkt legt der Chor dabei auf die Aufführung von geistlichen und weltlichen Chormusikwerken, die zu Unrecht in Vergessenheit geraten sind und die es lohnen, wieder entdeckt und neu präsentiert zu werden.

Zur Feier seines 50-jährigen Bestehens im nächsten Jahr plant der bmc ein besonders ehrgeiziges Projekt: Gemeinsam mit der Südwestdeutschen Philharmonie sowie einiger Solisten soll im März 2019 das Opus in vier Szenen „Quo vadis“ des Komponisten Felix Nowowiejski zur Aufführung gebracht werden. Es sind zwei Konzerte geplant: Eine Aufführung in Singen wird das Publikum im Landkreis ansprechen. Eine zweite Aufführung des Werkes soll in der Pauluskirche in Ulm stattfinden, einer in Fachkreisen aufgrund der Klangqualitäten weithin bekannten Konzertstätte.

Es werden ungefähre Gesamtkosten von 40.000 € entstehen, die zu einem Teil durch Eintrittsgelder eingespielt werden sollen. Das Angewiesensein auf den ungewissen Verkauf der Eintrittskarten birgt allerdings ein finanzielles Risiko. Den Hauptanteil dieser Kosten wird der bmc e. V. aus eigener Kraft tragen können. Angesichts der Größe des Projekts ist bisher aber noch ein Betrag von 10.000 € ungedeckt.

Der bmc e. V. beantragt darum anlässlich des 50-jährigen Bestehens des seit Jahrzehnten fest im Landkreis Konstanz verwurzelten Chors eine finanzielle Unterstützung durch den Landkreis oder wahlweise die Übernahme einer Ausfallbürgschaft.

Da der Bodensee-Madrigalchor zu den bedeutendsten Chören im Landkreis zählt und das geplante Konzertvorhaben zum 50-jährigen Jubiläum ein außergewöhnliches und einmaliges Projekt darstellt, schlägt die Verwaltung eine Bezuschussung in Höhe von 1.000 € vor. Die Verwaltung bittet dabei jedoch zu berücksichtigen, dass nicht ausgeschlossen werden kann, mit dieser Förderung einen Präzedenzfall zu schaffen, der weitere Anträge ähnlicher Antragsteller auf Projektförderung nach sich ziehen könnte.

Zu b)

Antrag des Jungen Theaters (Stadttheater) Konstanz auf Förderung des Projekts „Unsere Welt ist ein Zirkus – Aus dem Rahmen fallen, um zu einem neuen Bild zu kommen“

Geplant ist eine etwa zweiwöchige Workshop- und Veranstaltungsreihe während der Pfingstferien für Kinder zwischen sechs und zwölf Jahren rund um die wundersame und bizarre Welt des Zirkus: Clownerie, Musik, Akrobatik, Jonglage und das Spielen von Zirkustieren soll in die Bildung eines Kinderzirkus führen, mit dem dann eine Aufführungstour durch den Landkreis gestartet werden soll.

Außerdem werden mit den Kindern Lesenächte im Theater verbracht, bei denen auch Musik gemacht und Geschichten erzählt werden sollen.

Um dieses aufwändige Projekt mit entsprechenden Spezialisten und Betreuungspersonal durchführen zu können, ist das Junge Theater Konstanz auf Fördermittel angewiesen und beantragt deshalb einen Förderzuschuss in Höhe von 15.000 €.

Da die theaterpädagogische Arbeit des Stadttheaters im Landkreis Konstanz ein einzigartiges Angebot darstellt und das geplante Projekt den ganzen Landkreis einbezieht, schlägt die Verwaltung vor, dem Förderantrag wie in den Vorjahren zu entsprechen.

Zu c)

Antrag des Höri Musiktage Bodensee e. V. auf Förderung der Höri Musiktage 2019

Der Verein Höri Musiktage Bodensee e. V. richtet seit 2017 in Zusammenarbeit mit der Gemeinde Öhningen und der Katholischen Kirchengemeinde Höri die Höri Musiktage aus. Dieses Sommerfestival für klassische Musik umfasst eine mehrtägige, international besetzte Konzertreihe, die die Impulse junger, kreativer und erfolgreicher Musiker aufnehmen will. Ein zentrales Element des Festivals ist das Festivalorchester, das sich aus 40 ausgewählten Studierenden europäischer Musikhochschulen zusammensetzt und in einer Probenzeit von acht Tagen zwei große Orchesterkonzerte sowie weitere Konzertformate einstudiert, die dann zur Aufführung gebracht werden. Hinzu kommt eine grenzübergreifende Konzertreihe, für die schweizerische Partner gewonnen wurden, spezielle Angebote für Kinder und Jugendliche, ein Festgottesdienst mit Aufführung einer Haydn-Messe und verschiedene andere Formate.

Die Höri Musiktage setzen dabei auf eine enge Zusammenarbeit verschiedener, auch ehrenamtlicher Akteure aus Gemeinde und Region. Veranstaltungsort ist das einstige Augustinerchorherrenstift Öhningen, eines der herausragenden Baudenkmäler auf der Höri und im gesamten Landkreis. Das Festival möchte dazu beitragen, die Nutzungsmöglichkeiten dieses vergessenen Kulturdenkmals, das derzeit auch mit großem Engagement der Gemeinde Öhningen instandgesetzt wird, erfahrbar zu machen, und auf diese Weise die Bestrebungen von Gemeinde und Kirchengemeinde unterstützen, passende Nutzungskonzepte zu entwickeln.

Um die bislang erwartete Deckungslücke von 29.800 € zu schließen, stellt der Trägerverein des Festivals den Antrag auf Zuweisung eines Förderbetrags in Höhe von 5.000 €.

Angesichts der hohen künstlerischen Qualität in Konzeption und Ausführung, der regionalen wie überregionalen Ausstrahlung des Festivals, das auch für den Kulturtourismus auf der Höri große Bedeutung hat, schlägt die Verwaltung vor, dem Antrag zu entsprechen.

Finanzielle Auswirkungen

Zu a) - 1.000 €

Zu b) - 15.000 €

Zu c) - 5.000 €

Anlagen

Anlage 1 – Antrag des Bodensee-Madrigalchors e. V.

Anlage 2 – Antrag Junges Theater Konstanz

Anlage 3 – Antrag Höri Musiktage Bodensee e. V.